

Un año de desafíos y esperanza para la democracia de Estados Unidos

En un momento en que la Constitución es puesta a prueba, la ciudadanía responde.



Michael Waldman

diciembre 23, 2025

Suscríbete aquí al boletín informativo del Brennan Center en español [link-1]

- **La Constitución y la democracia han sido puestas a prueba de modos impresionantes.**
- **Nos tocará a todos nosotros asegurarnos de que tras esta época de caos y hasta de desesperación vengan tiempos de reforma y renovación.**

¿Puso su nombre en el *Kennedy Center*?! Que no tenga que decir quién lo hizo ni de qué se trata dice mucho sobre el 2025, con todos sus peligros y ridiculeces.

A lo largo de su historia, nuestra nación ha presenciado guerras y debacles económicos. Pero raramente se ha visto envuelta en una crisis de gobernanza [link-2] tan prolongada y prevenible como esta. La Constitución y la

democracia [link-3] han sido puestas a prueba de modos impresionantes.

Sin embargo, a fin de año, hay motivos de esperanza. Las leyes de la gravedad política siguen en pie. Los abusos han encontrado resistencia. Quiero contarles lo que el Brennan Center ha estado haciendo y lo que vemos para el futuro. Hablaremos de todo esto también en nuestro podcast [link-4].

El poder presidencial es el gran tema constitucional de 2025. El despliegue de tropas militares en las calles. El cierre de agencias clave como la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) sin la autorización del Congreso. Los despidos de líderes de agencias independientes. Las redadas de agentes de inmigración enmascarados y armados en muchas ciudades. Y más.

Este épico arrebato de poder no dejó pasarse sin disputas. Docenas de tribunales han bloqueado estas movidas. Muchos jueces y grandes jurados han impedido intentos de procesamientos judiciales por razones políticas. El Brennan Center presentó o coordinó la presentación de docenas de escritos en estos casos, como parte de una fuerte respuesta a modo de litigios iniciados por una amplia coalición.

En todo este marco, la Corte Suprema federal dejó mucho que desear. Le ha dado permiso al presidente para más abusos. Casi en todos los casos, la supermayoría liderada por John Roberts permitió estas expansiones de poder presidencial mediante el uso de su “lista de casos de emergencia” por lo bajo y en la sombra.

Ahora viene uno de los casos más importantes de todos. ¿Puede el presidente atribuirse el poder para imponer aranceles unilateralmente

sobre el resto del mundo?

Presentamos cinco escritos en los casos que disputan esta movida y, en efecto, es posible que la Corte la bloquee. Esperemos que así sea.

A fin de cuentas, la historia pasará juicio sobre todo lo que pasó en 2025. Pero aquí y ahora, el electorado debe tener la última palabra. Por eso, es fundamental que tengamos elecciones libres y justas en 2026. Por primera vez en la historia, el propio gobierno federal está [llevando a cabo una extensa campaña](#) [link-5] para socavar las elecciones. Allí es donde entra el Brennan Center. Donald Trump tiene su plan; nosotros también.

Nuestra demanda judicial bloqueó la orden ejecutiva de Trump que buscaba personalmente tomar el control de las elecciones. También habría exigido efectivamente que todas las personas ciudadanas presentaran un pasaporte para

registrarse para votar con el formulario federal. La Constitución no le concede al presidente ninguna función en la administración de las elecciones.

La lucha continuará todo el año entrante.

Cuando se purgó el aparato de seguridad electoral del gobierno federal, contactamos expertos en ciberseguridad, fuerzas policiales y judiciales y autoridades electorales locales y estatales para prepararnos. Hemos trabajado con los estados para sacar a la luz y responder a los pedidos ilegales de obtener datos sobre las personas votantes.

Nos estamos preparando para un posible dictamen demoledor de la Corte Suprema que podría generar prácticas aún más racialmente discriminatorias en la redistribución de distritos electorales. Nos estamos preparando para responder a un tsunami de noticias

falsas y desinformación que podría desalentar el voto de la ciudadanía y opacar los resultados.

Si todos hacemos nuestra parte, podemos tener elecciones libres y justas en noviembre.

Pero eso no basta. Hay una sed palpable de cambio. ¿Qué nos traerá la próxima era política?

La corrupción ha surgido como un problema enorme. Pensemos en la escena del día de la inauguración presidencial con los tres hombres más ricos de los Estados Unidos, todos magnates tecnológicos, sentados en la primera fila. Durante este año, Trump ha incrementado el patrimonio neto de sus compañías en \$3 mil millones.

Pensemos en la forma en que las industrias de las criptomonedas y de la inteligencia artificial dominan ahora el Congreso. Es una fusión del poder público con la riqueza privada, sin precedentes en la experiencia estadounidense.

Nuestra respuesta debe provenir no solo desde el enojo, sino también desde la acción. El Brennan Center publicará nuestras propias propuestas para responder a esta ola de corrupción.

Oirán también nuestras perspectivas sobre las elecciones y la representación, sobre las reformas necesarias en la Corte Suprema, como los límites en el período de mandato de los magistrados, y los cambios constitucionales que se precisan. Presentaremos nuestras ideas sobre cómo fortalecer al Congreso y restaurar el sistema de frenos y contrapesos.

Y trabajaremos para lograr reformas en los estados, donde ocurre la mayor parte del trabajo de elaborar políticas, reforzar el derecho al voto, reformar el sistema de justicia penal y más.

Estos temas ayudarán a dar forma a la próxima era política. No

sabemos cómo terminará la historia. Pero sí sabemos que la reforma suele venir tras el escándalo. Nos tocará a todos nosotros asegurarnos de que tras esta época de caos y hasta de desesperación vengan tiempos de reforma y renovación.

Las encuestas señalan un “medio exhausto”, atrapado entre las pequeñas facciones del país que son, o bien, MAGA o de izquierda. Yo prefiero un término más tradicional:

creo que un centro vital espera ser revitalizado. No con un abordaje tibio que mide el punto medio entre la izquierda y la derecha, sino con respuestas audaces a los problemas actuales.

Esta será nuestra misión a lo largo de 2026: defender la democracia que tanto queremos y fortalecerla para las próximas generaciones. ¡Feliz Año Nuevo!

Traducción de Ana Lis Salotti

Links

link-1: Suscríbete aquí al boletín informativo del Brennan Center en español <https://go.brennancenter.org/el-newsletter>

link-2: crisis de gobernanza <https://www.brennancenter.org/es/our-work/analysis-opinion/estados-no-presidente-administran-elecciones-estados-unidos>

link-3: la democracia <https://www.brennancenter.org/es/our-work/analysis-opinion/corte-suprema-ataca-democracia-estados-unidos>

link-4: nuestro podcast <https://www.youtube.com/watch?v=r0FO7zBd2BQ>

link-5: llevando a cabo una extensa campaña <https://www.brennancenter.org/es/our-work/research-reports/esfuerzos-administracion-trump-socavar-elecciones-2026-estados-unidos>